


 Nelly Toche  
 nelly.toche@eleconomista.mx

**La Asociación** Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) lanzó un llamado de auxilio al gobierno federal ante lo que califican como un "complejo panorama financiero". A través de un desplegado dirigido a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el organismo advirtió que el presupuesto aprobado para 2026 condena a las instituciones a un déficit operativo y pone en riesgo el cumplimiento de las metas de cobertura educativa.

#### Incremento devorado por la inflación

A pesar de las asignaciones aprobadas por la Cámara de Diputados –un aumento del 1.79% para universidades estatales y del 3% para federales–, la ANUIES señala que estas cifras son irreales frente a los indicadores económicos oficiales. Con una inflación estimada por la propia SHCP del 3.5% y un deflactor del PIB del 4.8%, el poder adquisitivo de las universidades sufrirá un retroceso real este año.

"El presupuesto federal para educación superior se encuentra en uno de los niveles más bajos desde 2018", sentenció el Consejo Nacional de la ANUIES, destacando que la

**El presupuesto 2026 es "insuficiente"**

## Advierte ANUIES crisis financiera en universidades públicas ante falta de recursos

- El déficit acumulado es de más de 50,000 mdp, sostiene, y exige recursos extraordinarios para garantizar salarios y operación

situación se ha agravado críticamente en el último bienio.

#### El "agujero" financiero

El análisis de la Asociación revela una crisis estructural profunda. Desde 2018, el impacto inflacionario ha superado sistemáticamente a los incrementos presupuestales, generando un déficit acumulado de 50,400 millones de pesos.

De esta cifra, el sector más vulnerable es el de las Universidades Públicas Estatales, de Apoyo Solidario e Interculturales, las cuales concentran 42,600 millones de pesos del rezago total.

#### Riesgo en el pago de salarios

Uno de los puntos más críticos señalados es la omisión de una política salarial en el



**La Asociación** señala que la crisis se ha agravado en el último bienio pero viene desde 2018. FOTO: EE: ESPECIAL

presupuesto anual. La ANUIES estima que las negociaciones contractuales de este año requerirán 4% de aumento salarial promedio y 2% adicional en prestaciones para personal administrativo y docente.

La falta de previsión de estos recursos obli-

ga a las instituciones a gestionar "ampliaciones extraordinarias" cada fin de año bajo la amenaza de no poder cubrir nóminas ni aguinaldos, una práctica que, según el organismo, se "normalizó" de manera peligrosa.

#### Llamado a Hacienda y SEP

Ante este escenario, la ANUIES exige a los titulares de Hacienda y de Educación Pública (SEP) establecer mecanismos para asignar recursos adicionales extraordinarios en 2026 que tengan carácter de "irreductibles".

El objetivo es alcanzar, como mínimo, la paridad con la inflación y asegurar el pago de sueldos. Asimismo, instaron a las autoridades a diseñar una ruta financiera sostenible cara a 2027.

Finalmente, el Consejo Nacional reiteró que las universidades han cumplido con políticas de austeridad y ahorro, pero advirtieron que la eficiencia administrativa no puede sustituir la suficiencia presupuestal necesaria para atender a millones de estudiantes en el país.

# 50,400

**MILLONES DE PESOS**

es la suma a la que asciende el déficit acumulado desde 2018.